AñoXXXVШ, 1993

Núm. 151, enero-marzo

903 CANSINO, César; ALARCÓN OLGUÍN, Víctor

A "La Relación Gobierno-Partido en un Regímen Semicompetitivo. El Caso de México" pp. 9-34

Se señala que los cambios que ha experimentado el país desde finales de los ochenta, producto de una sensible crisis de legitimidad del régimen, han motivado una redefinición de las tradicionales formas de relación entre el vértice del gobierno y las élites del partido dominante (Partido Revolucionario Institucional-PRI). Pero, ¿hasta qué punto dichas transformaciones tocan a la estructura corporativa y clientelista constituida en torno a este partido? y ¿existe realmente un proceso de separación entre el partido oficial y el gobierno?

904 LUNA, Matilde; PUGA, Cristina

A "Modernización en México: La Propuesta Empresarial" pp. 35-50

Los cambios económicos y políticos ocurridos en México a lo largo de la última década han conducido a una importante transformación del modelo social, una de cuyas características más notables es la del nuevo papel protagónico desempeñado por el sector empresarial. Al respecto, este trabajo aborda básicamente lo relacionado con la nueva vocación política del empresariado y su impacto en el sistema político, y lo concerniente a la participación activa de este sector en la conformación del nuevo proyecto económico y político implantado progresivamente en el país desde 1982.

905 SUÁREZ FARÍAS, Francisco

A "Familias y Dinastías Políticas de los Presidentes del PNR-PRM-PRI" pp. 51-80 Desde 1929 hasta 1992, treinta diferentes personajes de la política nacional mexicana han ocupado la presidencia del partido de Estado (Partido Nacional Revolucionario —Partido de la Revolución Mexicana—Partido Revolucionario Institucional), creando importantes camarillas en el poder y fundando o siendo continuidad de importantes familias y dinastías políticas mexicanas. En este artículo se evalúa la relevancia del parentesco desde la presidencia de A. Obregón en 1920, hasta la administración de Carlos Salinas de Gortari, en 1992.

906 MEYENBERG, Yolanda

A "Jesús Reyes Heroles" pp. 81-99

Semblanza de la vida y obra de Jesús Reyes Heroles, quien se encuentra entre los pocos pensadores mexicanos del siglo xx que logró articular su trabajo intelectual y académico con una práctica política, y que buscó en las aportaciones teóricas del Derecho y la ciencia política nuevos caminos de explicación a los acontecimientos políticos de su tiempo. (Contiene bibliografía.)

907 BALLESTEROS, Carlos

A "El Problema de la Legitimidad Democrática ante las Transformaciones Políticas" pp. 103-116

La relevancia de las recientes transformaciones políticas en Europa del Este (básicamente, la disolución del orden socialista) y su relación con el problema de la legitimidad democrática. Se señala la necesidad de abrir un espacio para reintroducir la discusión sobre las nociones de Estado justo y Estado legítimo y se analizan las dimensiones problemáticas del paradigma democrático: su subordinación a las exigencias del sistema administrativo, su limitación al plano operativo de distribución del poder y el peligro de su trivialización como instrumento de decisión coercitiva.

908 HERNÁNDEZ ARTEAGA, Laura

A "Notas sobre la Concepción de Sociedad Civil en Hegel y Gramsci" pp. 119-130

A partir de los planteamientos vertidos al respecto por Hegel y Gramsci, se hace una revaloración de la importancia del concepto de "sociedad civil" en la filosofía política, considerando dos puntos básicos: la composición y características de la sociedad civil, y su relación con el Estado. Se señala que Hegel fue el primero que reflexionó y problematizó de manera más acabada

sobre la versión moderna de sociedad civil; mientras que Gramsci, en la vertiente del pensamiento marxiano, considera a la sociedad civil como una superestructura en la que confluyen multiplicidad de instituciones.

909 ROUX, Rhina

A "Hegel y el Corporativismo" pp. 131-150

Se ha dado por supuesto que democracia y corporativismo constituyen dos formas antitéticas de organización política, la primera asociada a la modernidad y el segundo a lo tradicional; pero esta dicotomía no explica la vinculación del corporativismo con el Estado moderno, ni su presencia efectiva en diversas realidades. Por lo tanto, es necesario repensar la racionalidad del corporativismo moderno, y es en la filosofía política de Hegel en donde se encuentra la fundamentación lógica de la representación corporativa como forma de representación política moderna. (Contiene bibliografía.)

910 LEAL y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

D "Conferencias Magistrales 1992-93 de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales" pp. 153-155

Se reproduce el discurso del Dr. Juan Felipe Leal y Fernández, director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, en ocasión de la inauguración del ciclo de Conferencias Magistrales. El propósito de éstas fue difundir los problemas más importantes del pensamiento político y social contemporáneo. La inauguración del evento tuvo lugar el 28 de octubre de 1992.

911 FERNÁNDEZ SANTILLÁN, José

A "Democracia y Liberalismo (Ensayo de Filosofía Política)" pp. 157-183

Hasta los albores de la modernidad, la democracia fue caracterizada, sobre todo, como una forma de gobierno. Sin embargo, más recientemente pasó a ser considerada también, y quizá primordialmente, como un movimiento político. Este último aspecto es relevante porque permite entender a la democracia en su relación con otra corriente política (y económica) que se abrió paso en la modernidad: el liberalismo. El presente artículo analiza la relación teoríca e histórica entre ambas corrientes y sus conceptos: sus distanciamientos y acercamientos, su expresión en los diversos modelos de Estado y su derivación en el pluralismo y la poliarquía. Las contradicciones y requerimientos de las sociedades democrático-liberales actuales. (Conferencia Magistral dictada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.)

912 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique

A "El Proyecto Académico de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM" pp. 187-193

Después de elaborar un diagnóstico de la situación en la que se encontraba el posgrado a principios de 1992, el autor señala la necesidad que hubo de diseñar un proyecto en donde se situara a la investigación como el centro motor de la actividad diaria del posgrado. Asimismo, subraya la importancia de que éste contara con un órgano de difusión apropiado y la urgencia de reformar los planes de estudio, entre otras cuestiones, a fin de que se logren los niveles de excelencia que lo coloquen como la mejor opción en su ramo en el país.

913 VEGA SHIOTA, Gustavo de la

A "Reflexiones en Tomo al Posgrado de Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM" pp. 195-203

Después de realizar un diagnóstico de la situación actual, se analizan someramente los problemas que limitan el adecuado desarrollo del posgrado en Sociología que se imparte en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. Se señala, entre otras cuestiones, que es ya impostergable la reestructuración del posgrado en dicha disciplina, a través de un proyecto que contemple un nuevo plan de estudios.

914 DELHUMEAU, Antonio

A "El Maestro: Dignidad y Deterioro" pp. 205-210

Ante las críticas que reciben los maestros, culpados en general por la sociedad del deterioro que sufren los niveles educativos en nuestro país, el autor intenta ubicar la problemática denunciada en el contexto de la sociedad global, a fin de bosquejar algunas opciones que permitan mejorar el ejercicio de la docencia.

915 DELGADILLO IBARRA, Ana Lilia

R "Posgrado y Desarrollo en América Latina" pp. 213-216

Villegas, Abelardo (comp.), Posgrado y desarrollo en América Latina (1992).

916 GONZÁLEZ BARRANCO, Antonia

R "Ciencia, paciencia y conciencia" pp. 217-219

Pérez Tamayo, Ruy, Ciencia, paciencia y conciencia (1991).

917 SOLÍS ACERO, Felipe

R "Perfil y semblanza política de la Asamblea de Representantes del Distrito Federal" pp. 220-224

Trejo Hernández, Raúl; Cedillo Hernández, Miguel Angel; Jiménez, Francisco Javier, *Perfil y semblanza política de la Asamblea de Representantes del Distrito Federal*, (s.f.).

918

 V "Primer Congreso Internacional Norte-Sur de Acceso a la Información ONLINE 93."
 pp. 227

919 MENÉNDEZ MENÉNDEZ, Libertad

V "Cuarto Congreso Nacional de Pedagogía" pp. 228-229

Núm. 152, julio-septiembre

920 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

A "Las Negociaciones sobre las Armas Estratégicas" pp. 9-31

Reseña de los aspectos más relevantes de las negociaciones formales entre Estados Unidos y la Unión Soviética para limitar y reducir las armas nucleares estratégicas, sus sistemas de transporte y las defensas contra cohetes balísticos. Las Pláticas sobre la Limitación de las Armas Estratégicas (PLAE) I y II (iniciadas el 17 de noviembre de 1969 y el 21 de noviembre de 1972, respectivamente) y las Pláticas sobre la Reducción de las Armas Estratégicas (PRAE) I y II (iniciadas el 29 de junio de 1982 y el 17 de junio de 1992).

921 ANTAL F., Edit

A "El Fin de un Imperio o la Desunión Soviética" pp. 33-47

La desaparición de la URSS, al igual que su nacimiento, es un hecho de gran significado histórico y, en primer lugar, es el derrumbe de un imperio. En este sentido es necesario conocer su origen y formación, su fraccionamiento y declive, así como las perspectivas que pueden tener aquellos pueblos que heredaron su historia. Aquí se presenta un esbozo histórico desde la formación de Rusia y su imperio: Periodo de Kiev (siglos IX-XII), hasta el fin de la URSS y la creación de la Comunidad de Estados Independientes (1991-1992). La situación actual de los quince Estados soberanos.

922 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique

A "Consideraciones sobre el Contrato Social de Rousseau" pp. 51-67

Análisis de algunos de los planteamientos más relevantes de Jean Jacques Rousseau, autor de *El contrato social*, y uno de los pocos filosófos clásicos aún leído: el orden social, la democracia, el Estado, lo colectivo frente a lo individual y la sociedad civil, entre otros temas.

923 MEYENBERG LEYCEGUI, Yolanda

A "Cuatro Esbozos Teóricos para Pensar en el Consenso" pp. 69-98

El consenso se hace presente a partir de la existencia de creencias compartidas en mayor y menor medida por los miembros de una sociedad, creencias que están relacionadas con lo que se percibe, se piensa y se siente con respecto a lo político en sus múltiples manifestaciones. Las teorías políticas y sociales que han incorporado el consenso a su estructura explicativa, pueden agruparse en cuatro grandes perspectivas: teorías del consenso como sistema de valores; teorías del consenso hegemónico; teorías del consenso legitimado, y teorías del consenso representativo.

924 LINCE CAMPILLO, Rosa Ma.

A "Origen y Desarrollo de las Relaciones entre la Iglesia Cristiana y el Estado" pp. 101-125

Durante los primeros siglos de la época medieval se inició en Europa una transformación, uno de cuyos elementos más importantes fue la estrecha vinculación entre la religión (cristiana) y la política, tanto que en algunas ocasiones la Iglesia llegó a ser Estado. En esto jugó un papel principal la filosofía de esta religión, que domina la vida por encima de otras formas de concepción del mundo: desde el año 529 d.C. y hasta el siglo xvi la filosofía se encuadra y restringe en los principios del cristianismo. Aquí se analizan algunos de los aspectos más relevantes de dicha filosofía y sus repercusiones en la vida política y social de la época.

925 FLORES OLEA, Victor

A "Los Sistemas Políticos y su Crisis. Parte I: La Desilusión de los Sistemas" pp. 129-142

Análisis de las manifestaciones contemporáneas de la crisis en el campo de la política y de la organización social, tanto al nivel de la reflexión como de la acción política: la transformación de las categorías políticas claves y tradicionales; la idea de la soberanía de los Estados y la de Estado y Nación; la crisis de la representación política y de los partidos, y quizás hasta de la idea misma de democracia. Como ejes de la discusión, se plantean dos fénomenos principales: el desmoronamiento de los regímenes del "socialismo real", y el abandono de la "ética" de la acción social de los hombres y gobiernos. (Conferencia Magistral dictada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM).

926 FLORES OLEA, Víctor

A "Los Sistemas Políticos y su Crisis: Parte II: La Articulación Democrática y el Caso de México" pp. 143-160

Al lado de una sociedad que se ha "modernizado" en multitud de aspectos de su actividad, en México la esfera del sistema de poder ha sufrido indudables rezagos y páralisis. En nuestro país, la esfera política ha sido una de las más resistentes al proceso de "mundanización" o "desacralización" en que consiste la marcha hacia lo secular, y la democracia es parte de ese vasto proceso de secularización. A partir de diversas reflexiones político-filosóficas, se analizan aquí los factores que afectan el desarrollo de una verdadera cultura democrática en México, que signifique la articulación de la vida social y no su desintegración. (Conferencia Magistral dictada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.)

927 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

D "Primer Informe Anual de Labores del Director de la FCPys" pp. 163-205

Se reproduce el texto del Primer Informe de Labores de la administración del Dr. Juan Felipe Leal y Fernández, director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. El informe integra todos los aspectos relevantes de la vida de la misma, como son: la docencia, los servicios de apoyo, la investigación y difusión de la cultura, los cuerpos colegiados, y la organización y administración. (Contiene gráficas y cuadros estadísticos.)

928 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

R "La Paz Canadiense" pp. 209-213 Crane, David, The Next Canadian Century. Building a Competitive Economy, 1992; Crispo, John, Making Canada Work. Competing in the Global Economy (1992).

929

N "Primer Congreso Latinoamericano de Sociología del Trabajo" p. 217

Núm. 153, julio-septiembre

930 SARQUÍS, David J.

A "El Neorrealismo en la Reflexión Teórica Contemporánea: Una Reseña Crítica" pp. 9-47

Después de presentar una suscinta reseña de los postulados realistas en el marco de la teoría de las relaciones internacionales, se revisan los aspectos adicionales formulados por los neorrealistas, en gran medida para responder a las numerosas críticas que suscitaron los primeros. El autor retoma las críticas que hace Richard Ashley, a su vez, al neorrealismo, del cual señala que ha trabajado sobre la base de un "círculo de errores", creando una construcción teórica cerrada que se retroalimenta a sí misma a partir de una mezcla de estatismo, utilitarismo, positivismo y estructuralismo.

931 SOLARES, Blanca

A "Convergencias y Divergencias de la Teoría Crítica sobre el Problema de la Modernidad" pp. 49-57

Al interior de la discusión teórica en Alemania, el debate en torno a los continuadores de la teoría crítica se realiza entre quienes, por un lado, defienden las tesis de la teoría crítica clásica y, por lo tanto, plantean una crítica a la modernidad; y quienes, por otro, cuestionan los planteamientos de esta vertiente, en particular los establecidos en *Dialéctica del iluminismo*. Aquí se pretende dilucidar las diferencias en este debate, que se alínea en torno a preguntar cómo es posible controlar socialmente y de acuerdo a las normas del Derecho la dinámica destructiva del capitalismo, y si es posible ejercer alguna influencia en el ejercicio de la democracia burguesa, entre otras cuestiones no menos importantes.

932 ARELLANES JIMÉNEZ, Paulino E.

A "Crisis Capitalista e Inversiones Extranjeras Directas (Las Norteamericanas en México)" pp. 61-90

De las inversiones extranjeras directas que existen en México, particularmente en época de crisis, las norteamericanas siguen teniendo una posición central. Además, es relevante su presencia en sectores no tradicionales, sobre todo en aquellos que han impactado al país durante un buen tiempo como son el sector manufacturero y ahora el de servicios. Dado su monto, su distribución sectorial y su calidad, dicha inversión juega un papel de suma importancia en la economía nacional y en la crisis por la que el país atraviesa, e influye también ampliamente en las relaciones internacionales de éste y en la internacionalización de su economía, en beneficio de Estados Unidos.

933 JABLONSKA, Alejandra

A "La Política de Salud de la OMS: Propuesta para los Países en 'Vías de Desarrollo'" pp. 91-107

La congruencia de la propuesta de política de salud de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en sus planteamientos básicos acerca de la sociedad, sus relaciones internas, el papel del Estado, así como elementos que influyen en el proceso salud-enfermedad, permiten conocer mejor su orientación e implicaciones. Un análisis de los planteamientos centrales de la legislación mexicana en este campo revela que la problemática de salud es abordada por las autoridades mexicanas desde la misma óptica y, por lo tanto, con propósitos análogos: legitimar al régimen político, solucionar los niveles mínimos de demandas sociales y asegurar condiciones mínimas de productividad, todo ello sin alterar las relaciones de producción existentes y sin hacer mayores erogaciones en los servicios de salud.

934 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

A "Vistas Que No Se Ven: El Cine Mexicano Anterior a la Revolución" pp. 111-133

El estudio de los primeros tiempos (1896 a 1910) de la industria filmica en México tropieza con la imposibilidad de ver las películas, ya que si bien se rodaron en esa época 326 cintas, sólo se conservan alrededor de cincuenta. No obstante, se intenta aquí un boceto de los orígenes del cine mexicano (sus características, géneros y técnicas) acompañado del relato de las dificultades que debieron de ser superadas para elaborarlo.

935 HOLGUÍN QUIÑONES, Fernando

D "Encuesta a Egresados de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (I Parte)"
pp. 137-210

Como parte del proceso de reforma académica que se lleva a cabo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, se consideró necesario realizar un proceso de auscultación entre sus egresados para conocer sus opiniones, sugerencias y críticas en torno a su formación académica en el tronco común, licenciatura y posgrado. Además, se integró información acerca de su ubicación en el mercado de trabajo y de la relación entre la formación académica y la actividad laboral que desempeñan, así como otros datos de orden socio-económico, académico y laboral. Se presentan aquí los resultados de la encuesta, que contiene 34 indicadores y se aplicó a 805 egresados.

936 CORONA ARMENTA, Gabriel

R "El Estado en la Era de la Modernización" pp. 213-218

Guerrero Orozco, Omar, El Estado en la era de la modernización (1992).

937 MARGOLIS SCHWEBER, Elías

R "La Universidad y el Sistema" pp. 219-222

Castrejón Díez, Jaime, La universidad y el sistema (1992).

938 AMADO CASTRO, Luis Alberto

R "Las Negociaciones Internacionales" pp. 223-226

Ruiz Sánchez, Lucía Irene, Las negociaciones internacionales, 1990.

Núm. 154, octubre-diciembre

939 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "Interdisciplinariedad: ¿Viejo o Nuevo Reto?" pp. 9-17

Siendo un tema ya añejo, hay escasez de trabajos filosóficos sobre la interdisciplinariedad. Hoy en día, los cambios en la naturaleza y en la sociedad exigen respuestas científicas abarcadoras e inmediatas. De lo contrario, la empresa "humanidad" corre peligro. El problema de la interdisciplinariedad se retrotrae y en ocasiones se identifica con el de la unidad de las ciencias. La necesidad de desarrollar un método del "discurso interdisciplinario" es concomitante. En el presente artículo se pretende poner al descubierto la relación que existe entre tales problemas, en donde

aparecen de manera recurrente los de la concepción de la realidad y el del papel del hombre, como sujeto y objeto de la historia y del propio quehacer científico.

940 HEAU, Catherine; RAJCHENBERG, Enrique

A "Región y Nación: Una Antigua Polémica Resucitada" pp. 19-34

En las ciencias sociales, el exceso despersonalizador del estructuralismo y de las teorías globales provocaron una fuerte reacción, lo que condujo a la descalificación de estas teorías y a privilegiar el estudio de individuos y grupúsculos. La historia no escapó a esta tendencia: el poder se analizó a partir de biografías y los vínculos objetivos dejaron su lugar a las mentalidades. La fascinación por lo "micro" diluye todo proceso social en un haz centrífugo de acciones locales. Como muestra, en este artículo se ilustra y discute la nueva historiografía de la Revolución Mexicana: exacerbadamente regionalista, no es más que la resurrección del viejo debate entre región y nación, es decir, entre federalismo y centralismo tan presente a lo largo del siglo XIX.

941 GIROLA, Lidia

A "Modernidad y Reencantamiento del Mundo" pp. 37-50

Se abordan las características y peculiaridades de la modernidad en el terreno de la cultura, específicamente el aspecto que fue desarrollado en principio por Max Weber y continuado por muchos otros autores después: el problema del desencantamiento del mundo como parte de los procesos de la racionalización de la vida cotidiana. Sin embargo, la modernidad posee un carácter ambivalente y algunos fenómenos actuales permitirían hablar de un proceso de reencantamiento del mundo en un plano societal amplio o macro-social (que involucra a los líderes políticos, sociales y religiosos de diversos países) y también en el ámbito privado. Al respecto, se aborda someramente el caso específico de la sociedad mexicana.

942 RODRÍGUEZ DORANTES, Cecilia

A "Posmodernidad y Comunicación" pp. 51-62

Después de señalar que la sociedad posmoderna se caracteriza en primerísimo lugar por la emergencia y el dominio de los medios masivos de comunicación y las tecnologías de la información, se presenta la visión que tres autores tienen del fenómeno de la comunicación en la posmodernidad. Las perspectivas de Jean Baudrillard, Jean-François Lyotard y Gianni Vattimo pueden ayudar a entender, en algún sentido, la época en que vivimos.

943 REMUS ARAICO, José

A "La Angustia Social y el Nacimiento de Dos Mitos Modernos" pp. 65-78

A la luz de la Antropología social y el Psicoanálisis, se hace la interpretación y se analiza la producción social de dos "mitos modernos" o rumores míticos —uno escuchado en México y otro en Argentina. Los mitos-rumor son producciones pasajeras y emergentes de comunicación social informal desestructurada, fenómenos fugaces cuya forma y estructura externa son cambiantes, como las de los sueños. Los mitos-rumor señalan los momentos traumáticos de la sociedad enfrentada a una crisis; son síntomas de los momentos de cambio y conflicto social de la lucha contra la autoridad, y tienen la función del deseo de protección frente al peligro.

944 MOLINA Y VEDIA, Silvia

A "El Discurso Escéptico: Su Expresión en la Caricatura Política" pp. 79-90

Breve análisis del discurso escéptico, partiendo de un sólo ejemplo —una caricatura publicada en el periódico mexicano *La Jornada*—, en el cual se observa el tipo de juegos que se producen cuando el código del escepticismo se sitúa sobre el de la política; es decir, cuando todo lo que se refiere al gobierno y a la oposición se convierte en duda debido a que se le impone el hipercódigo escéptico y, en consecuencia, se procesa como improbabilidad-probabilidad de todo enunciado referido al gobierno y a la oposición.

945 CROVI DRUETTA, Delia

A "Libre Comercio en TV... Fantasía de Diversidad" pp. 91-102

Con la lógica del neoliberalismo crecen las cadenas y los comercios televisivos, pero lo hacen aglutinados bajo los mismos consorcios, por lo que un mayor número de empresas y canales de televisión no aseguran, en lo más mínimo, pluralidad de mensajes y mucho menos de opiniones. En México, al igual que en otros países de América Latina, los canales de televisión han ejercido una constante labor legitimadora de los grupos en el poder, además de reforzar un modo de vida alejado de los valores culturales locales. No obstante, los receptores han aprendido a no creer a ciegas en los medios, sobre todo en la televisión, y a buscar en la complementariedad de los medios y en la práctica cotidiana una resemantización de lo que han recibido.

946 BAENA PAZ, Guillermina

A "Perspectivas de la Comunicación en los Noventa" pp. 103-114

La nueva concepción de la comunicación internacional, global o planetaria, como se le ha empezado a denominar, está cambiando nuestras maneras de pensar. Ya es claro que hay dos aspectos muy definidos al respecto: el que comprende la comunicación para el mercado y el que comprende la comunicación local, cada uno con características, objetivos y funciones distintas. De cualquier modo, parece evidente que si para los ochenta la disciplina se perfilaba como una moda, para los noventa se perfila como la actividad estratégica del cambio.

947 BOVERO, Michelangelo

A "La Democracia y sus Adjetivos" pp. 117-133

Según el politólogo italiano Gian Enrico Rusconi, la única democracia auténtica sería la democracia sin adjetivos (formal, sustancial, liberal, burguesa, social, progresiva, socialista, proletaria, etcétera). Sin embargo, dada la vaguedad y uso retórico del concepto, los adjetivos son indispensables, sobre todo desde que la teoría democrática se volvió "la jerga oficial del mundo moderno". Así, este artículo aborda las diferentes nociones de democracia como resultado de las diferentes teorías de las formas de gobierno; reconstruye algunos lineamientos del proceso de elaboración teórica de los principios fundamentales de la democracia moderna, y por último, se refiere al tema de la democracia representativa y de sus diversas interpretaciones institucionales. (Conferencia Magistral dictada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.)

948 SUÁREZ ZOZAYA, Ma. Herlinda

A "Equidad en una Sociedad Desigual. Reto de la Modernización Educativa" pp. 137-158

A partir del contexto social en el que se están dando los cambios y las proposiciones de política económica y educativa, así como de algunas acciones de la actual política gubernamental en el modelo propuesto por la CEPAL, se señala la importancia de la desigualdad social y económica como rasgo característico de la sociedad mexicana y se enfatiza la determinación económica y política que ha tenido la educación en México. Se definen, además, algunos rasgos de la estrategia gubernamental para la modernización y se analiza la posibilidad de que las modificaciones al sistema educativo redunden en beneficios económicos y sociales para el país. (Contiene cuadros estadísticos.)

949 MUÑOZ GARCÍA, Humberto

A "Los Valores Educativos en México" pp. 159-184 Modificar el sistema educativo e incrementar el valor social de la escolaridad se ha convertido en un formidable reto político para el gobierno y la sociedad mexicana. En este sentido, lo que la población opina sobre el sistema de enseñanza es fundamental para el logro de acuerdos que permitan modificarlo y hacer que funcione adecuadamente para satisfacer las exigencias del modelo fincado en la apertura del mercado. Al respecto, se hace un análisis de los valores educativos que tenían los mexicanos en 1989, época en que se advierte que el esfuerzo educativo realizado anteriormente fue insuficiente y que, además, la escolaridad se distribuyó social y territorialmente de forma muy desigual.

950 GONZÁLEZ REYNA, Susana

R "Medios de Comunicación y Sistemas Informativos en México" pp. 187-191

Bohmann, Karin, Medios de comunicación y sistemas informativos en México. 1989.

951 URBANO REYES, Javier

R "La Gran Realidad de los Estados Unidos:

la Comunidad Chicana"

pp. 193-196

Gómez Quiñones, Juan, Chicano Politics: Reality and Promise, 1940-1990 (1990).

952

V "IV Reunión de Posgrados en Comunicación de América Latina" pp. 199-210